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ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

ОАО «Павловскгранит» – крупнейший в
Европе  производитель  высокопрочного
гранитного щебня, базирующийся  на
Шкурлатовском месторождении грани�
тов,   промышленное  предприятие  Пав�
ловского района Воронежской области,
удельный вес  продукции которого в об�
щем объеме промышленного производст�
ва района  составляет 75%. Численность
работающих –  3,5 тысячи человек.  

В этом году ОАО «Павловскгранит» бу�
дет отмечать 33�й день рождения. Рекорд�
ным по  объему производства для Обще�
ства стал 2007 год. Его рост по сравне�
нию с 2006 годом  составил 150 процен�
тов. С 2007 года ОАО «Павловскгранит»
входит в тройку крупнейших налогопла�
тельщиков  Воронежской области: общий
объем налоговых отчислений предприя�
тия в 2007 году составил 587 млн 703 ты�
сячи рублей, в том числе в областной бю�
джет – 149 млн 598 тысяч, в районный –
69 млн 426 тысяч. А за 2008 года общая
сумма выплаченных налогов составила
784 884, 4 тысячи рублей.  Начиная с 2000

года объем капитальных вложений в ос�
новное производство, замену и модерни�
зацию оборудования составил 2 миллиар�
да рублей. Эти меры позволили предпри�
ятию без особых потерь пережить кризис�
ный период, который особенно остро за�
тронул отрасль производства нерудных
материалов осенью прошлого года. 

Тем не менее с ноября  2008 года по
февраль 2009 года спад производства на
павловском горнообогатительном ком�
бинате был налицо. Снизился объем госу�
дарственных заказов на дорожное и жи�
лищное строительство, резко уменьши�
лись объемы кредитования дорожно�
строительной отрасли. И это не могло не
отразиться на работе ОАО «Павловскгра�
нит».  Из�за падения платежеспособнос�
ти потребителей объем производства  со�
кратился практически в два раза. 

� Но причины резкого спада произ�
водства на нашем предприятии кроются
не только в мировом кризисе, но и в рос�
сийской таможенной политике. Низкие
таможенные пошлины создают благо�

приятные условия на рынке сбыта неруд�
ных материалов  нашим украинским  кон�
курентам, – считает генеральный дирек�
тор ОАО «Павловскгранит» Сергей Петро�
вич Пойманов. –  Только через Москов�
скую железную дорогу в 2008 году было
поставлено  6303178 тысяч тонн украин�
ского щебня на сумму свыше 2,5 млрд
рублей. Нулевая таможенная пошлина
способствует увеличению конкуренто�
способности  этой продукции и расшире�
нию украинских поставок. При этом пав�
ловский щебень отвечает всем требова�
ниям норм радиационной безопасности,
всем мировым стандартам качества, явля�
ясь высокопрочным, долговечным, моро�
зостойким, и относится к первому классу
использования (то есть применим для
всех видов строительных работ). Наша
продукция может быть востребована на
строительстве зданий, дорог и, прежде
всего, автодороги М4 «Москва – Сочи»,
олимпийских объектов в Сочи.

Таким образом, защита отечественно�
го производителя в виде ужесточения та�

моженной политики для производителей
Украины является одним из наиболее эф�
фективных путей выхода из кризиса. Вы�
теснение отечественного щебня с рос�
сийского рынка сбыта влечет за собой
снижение объемов выпуска нерудных
материалов в нашей стране и, как следст�
вие, сокращение налоговых отчислений
в бюджет и рабочих мест на предприяти�
ях нерудной промышленности. Кроме то�
го, украинский щебень значительно усту�
пает павловскому по качеству как более
радиоактивный, а значит, небезопасный
для жилищного строительства.

Еще одна проблема, по мнению про�
изводственников, связана с существую�
щей ныне практикой тендерных конкур�
сов, которая далеко не всегда себя оп�
равдывает. Главным критерием тенде�
ров нередко становится именно деше�
визна проведения и стоимости тех или
иных работ. Чтобы уменьшить стои�
мость объекта, дорожники укладывают в
основание дорог более дешевый укра�
инский щебень, а также щебеночно�пе�
сочную смесь непонятного происхожде�
ния. Низкое качество материалов при�

водит к недолговечности автомобиль�
ных дорог. То же самое сейчас происхо�
дит и на строительстве дороги М4. Так
что вполне вероятно, что к 2014 году, то
есть к открытию Олимпиады, новые до�
роги уже успеют прийти в негодность. 

Беспокоят горняков и вопросы на�
логообложения продукции, передавае�
мой безвозмездно в качестве спонсор�
ской помощи для отсыпки дорог в го�
родских и сельских поселениях. Несмо�
тря на то что  ОАО «Павловскгранит» от�
дает свою продукцию совершенно бес�
платно, сама продукция облагается на�
логом. Так, только в 2008 году Павлов�
ским ГОКом было безвозмездно переда�
но району 33,4 тысячи тонн песка из
отсевов дробления. Не получив не
только прибыли, но и оплаты понесен�
ных затрат, общество было вынуждено
уплатить  656,1 тысячи рублей налога.
«Думаю, что в нынешнее сложное вре�
мя необходимо принять поправки в На�
логовый кодекс, иначе предприятия
начнут отказываться от оказания спон�
сорской помощи», – высказывает свое
мнение Сергей Пойманов.

рынка отмечают, что снижение стоимости стройматериалов
в два-три раза отстает от снижения цен на готовое жилье.

«До конца текущего года мы прогнозируем вялотеку-
щие продажи квартир по действующим ценам, – говорит
Михаил Комаров, руководитель компании «Эльтаро», реа-
лизующей несколько жилищных проектов в Воронеже. – Ус-
тойчивые игроки могут позволить себе придержать кварти-
ры, дожидаясь более привлекательных цен, а перекредито-
ванным фирмам никакой демпинг уже не поможет». В поис-
ках покупателей строительные и девелоперские компании
предпринимают нестандартные шаги. Одна из крупнейших
белгородских строительных фирм ЖБК-1 недавно открыла
представительства в Нижневартовске, чтобы привлечь но-
вых покупателей. В компании надеются, что платежеспособ-
ных сибиряков заинтересуют коттеджи под Белгородом. 

НЕДОСТРОЙКА Несмотря на снижение продаж,
практически все регионы Черноземья показали в пер-
вом квартале позитивную динамику ввода в эксплуата-
цию нового жилья: в целом данные оказались даже не-
сколько лучше аналогичных показателей 2008 года.
Однако речь идет о завершении объектов, заложенных
во времена строительного бума. Практически везде от-
мечается отсутствие новых строек. По оценке Михаила
Комарова, к началу мая в Воронеже были сданы или го-
товы к сдаче около 200 тыс. кв. м жилья, примерно
столько же находится в высокой степени готовности и
с большой долей вероятности будет завершено. «Одна-
ко новых строек практически нет и в ближайшее время
не ожидается. А 400 тыс. кв. м составляют меньше го-
довой потребности Воронежа, – сообщил господин Ко-
маров. – Даже при нынешнем уровне спроса до конца
года они будут распроданы, после чего на рынке воз-
никнет дефицит предложения». Оценить количество
недостроя, находящегося в низкой степени готовности,
и его перспективы никто не берется. 

По прогнозам Минрегиона России, в Воронежской обла-
сти в текущем году будет введено около 60% от запланиро-
ванного (в середине минувшего года региональные власти
заявляли об 1,1 млн кв. м жилья в 2009 году), примерно та-
ково же соотношение докризисных планов и скорректиро-
ванных прогнозов в других областях Черноземья, за исклю-
чением Белгородской. Там, несмотря на кризис, рассчиты-
вают построить 1 млн кв. м и сохранить показатели 2008 го-
да (что составит 90% от запланированного). Впрочем, итоги
первого квартала позволяют сомневаться в замыслах чинов-
ников. По данным Росстата, в первом квартале 2009 года в
Белгородской области возвели 145,2 тыс. кв. м (спад на
9,1%). Тем не менее по количеству сданного жилья регион
занял третье место в Центральном федеральном округе, от-
став только от Москвы и Московской области. 

СТРОИТЕЛИ ПЕРЕБИРАЮТСЯ ЗА ГО-
РОД Высокие показатели Белгородской области до-
стигнуты в значительной мере за счет строительства ин-
дивидуальных домов в сельских районах. Доля индиви-
дуального домостроения в общей площади завершенно-
го строительства региона составляет 91% (в целом по

России 52,5%). Из ближайших областей подобное соот-
ношение наблюдается только в Тамбовской области. Но,
как полагают в компании «Финансовый и организацион-
ный консалтинг», если на Белгородчине ситуация в зна-
чительной степени определялась политикой региональ-
ных властей, на протяжении ряда лет поддерживающих
сельское строительство, то в Тамбовской области – сла-
бым экономическим развитием. Во время кризиса на
строительство индивидуальных домов обратили внима-
ние власти и других регионов: под него можно привлечь
деньги из федерального бюджета по ряду программ
(только в рамках «Социального развития села» на стро-
ительство жилья заложено 4,77 млрд рублей, за которые
конкурируют регионы). К примеру, в Липецкой области
из 120 тыс. кв. м, сданных в первом квартале, 94,8 тыс.
составляют индивидуальные жилые дома (около 500
зданий) – почти вдвое больше, чем годом ранее. Как за-
явил первый замначальника областного управления

строительства и архитектуры Евгений Губанов, до конца
года в регионе будет построено до 5 тыс. домов. 

А в Орловской области в прошлом году была утверж-
дена областная целевая программа, предусматриваю-
щая ввод до конца 2010 года 425 тыс. кв. м индивиду-
ального жилья. Согласно ее положениям, земельные
участки площадью 15-25 соток выделяются гражданам
безвозмездно, на строительство предоставляется целе-
вой заем под 10% годовых на семь лет, оплата коммуни-
каций производится в рассрочку. Ожидается, что себес-
тоимость составит менее 20 тыс. рублей за 1 кв. м. Раз-
витие малоэтажной застройки заявляется как одна из
главных мер по выводу из кризиса строительного секто-
ра и смежных отраслей экономики», – утверждает ген-
директор ОАО «Орловская инвестиционная ипотечная
корпорация» Константин Федотов. Проблемой остается
только финансирование: общая стоимость программы
составляет 4,5 млрд рублей, львиную долю областное

правительство надеется привлечь из федерального бю-
джета, но пока безуспешно. Региональный бюджет не
может обеспечить даже стартовых инвестиций. 

ЗАСТРОЙЩИКОВ ПОДДЕРЖАТ БЮД-
ЖЕТНИКИ Участники рынка рассчитывают попра-
вить свои дела и за счет госзаказов на строительство
жилья для льготников – военнослужащих, детей-сирот,
ветеранов Великой Отечественной войны, молодых се-
мей, сельских специалистов. В Липецке, Воронеже и
Курске в настоящее время завершается строительство
нескольких многоквартирных домов по линии Минобо-
роны. По заявлениям представителей ведомства, про-
грамма будет продолжена. В прошлом году более актив-
но получали квартиры ликвидаторы катастрофы на Чер-
нобыльской АЭС, а президент России Дмитрий Медве-
дев издал указ об обеспечении жильем ветеранов (в гос-
бюджете заложено почти 56 млрд рублей). В Белгороде
началась программа строительства муниципального со-
циального жилья, на первом ее этапе стоимостью 800
млн рублей планируется возведение восьми домов. 

При том что в общем объеме строительства доля со-
циального жилья не так велика, исполнение госзаказа
стало бы хорошей поддержкой для строительного секто-
ра. В частности, в конце марта тамбовское региональное
отделение Сбербанка выделило ОАО «Агентство ипотеч-
ного жилищного кредитования Тамбовской области»
кредит в 500 млн рублей на строительство жилья для
льготников. Общая стоимость проекта,  предусматрива-
ющего строительство в 2009-2010 годах 400 тыс. кв. м,
составляет 8,8 млрд рублей. «Основные средства посту-
пят из государственного бюджета, но они приходят не-
равномерно, что сказывается на темпах строительства.
Поэтому инвестиционный кредит Сбербанка поможет ве-
сти работы на стройплощадках без рывков и задержек»,
– объяснил гендиректор агентства Владимир Скрылев.
По словам господина Скрылева, для возведения соци-
ального жилья будет передан ряд земельных участков,
освоение которых строительными компаниями нача-
лось, но из-за кризиса было приостановлено. 

В Минрегионе смотрят на перспективы отрасли с оп-
тимизмом. «Средства у людей есть, как и желание улуч-
шить жилищные условия. Теперь необходимо повысить
спрос населения», – заявил во время недавнего визита в
Воронеж министр регионального развития РФ Виктор
Басаргин. По мнению господина Басаргина, стоимость 1
кв. м  доступного жилья, возводимого с участием феде-
ральных средств, не может превышать 30 тыс. рублей.
«Оно должно иметь все виды благоустройства, и при его
возведении должны использоваться ресурсо- и энерго-
сберегающие технологии. Если регион сам не будет в со-
стоянии реализовать проекты по строительству качест-
венного, но доступного жилья, такие технологии мы
станем завозить сами», – добавил он. В регионах в но-
вые технологии, например сэндвич-панели, зачастую ве-
рят даже больше, чем в Минрегионе: орловские и воро-
нежские чиновники заявляют, что справедливая себесто-
имость строительства составляет 20-25 тыс. рублей. ■
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Павловское качество – выбор однозначен!

ОАО «Павловскгранит», 396420, г. Павловск Воронежской области, Промзона, тел. 8(47362) 2-25-59,2-20-59, факс: 8 (47362) 2-20-12, 2-29-55. Реклама


